

que tenían del terreno los paisanos que le acompañaban, pues en otro caso hubiera caído prisionero y sufrido la misma suerte que los desgraciados del Carral. Después de esta derrota se dirigió Iriarte á Galicia teniendo que vencer muchos obstáculos, porque estando los ríos invadables, tuvo que pasar por pueblos donde había fuerzas de la guardia civil, con solos 14 hombres. Por último el día 17 del precitado mes se presentó en Santiago, ofreciendo á la junta suprema sus servicios; pero como no fuesen estimados marchó á Vigo, donde permaneció hasta que tuvo noticia de la acción ocurrida con Solís y la dispersion total de la fuerza que sostenía la revolución, desde cuyo momento trató de volver á abandonar por segunda vez su patria entrando en Portugal por la villa de Monzon. Luego que el ministro de justicia don Bernardo Costa Cabral que á la sazón se hallaba en Oporto, supo la entrada de Iriarte, dió orden para que se le encerrase en la fortaleza de Viana. El resultado de la revolución de aquel país le puso en libertad, dirigiéndose entonces á Lisboa, donde se ocupó en aliviar la suerte de sus compañeros hasta que forzosamente se le obligó á salir para Londres. Permaneció en esta capital desde agosto de 46 hasta el 15 de junio de este año en que regresó á su patria amnistiado por S. M. El general don Martín José de Iriarte, además de los grados y condecoraciones que ya hemos espresado, tiene la Gran Cruz de San Hermenegildo, la de comendador de Isabel la Católica y otras muchas distinciones militares, y es socio de varias academias literarias.

IRIAS Y LLANEZÓ LLANES: lugar de España con 19 vec., en la prov. y dióc. de Santander, part. judicial de Laredo.

IRIBAS: lugar de España con 56 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

IRIBERRI, CABELÉOZ: lugar de España con 8 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. del Pamplona.

IRIEPAL: villa de España con 111 vec., en la prov. y part. jud. de Guadalajara, dióc. de Toledo.

IRIJOA (SAN LORENZO DE): aldea de España con 48 vec., en la provincia de la Corona, part. jud. de Betanzos, dióc. de Santiago.

IRIS: mensajera de los dioses, era hija de Thaumás y de Electra, hija del Océano. Juno la empleaba frecuentemente en sus comisiones, como Júpiter, su marido, empleaba ordinariamente á Mercurio para las suyas. Su principal función era desprender las

almas del cuerpo de las mugeres agonizantes, como la de Mercurio hacer salir del cuerpo de los hombres las almas próximas á abandonarlo. Iris es la misma que el Arco-Iris, y los poetas la representan con alas brillantes de toda clase de colores, sentada al lado del trono de Juno y dispuesta á ejecutar las órdenes de esta diosa.

IRIS, hoy el **IRKIL IRMAK:** río del Asia menor, salía de la Capadocia, atravesaba el O. del reino de Ponto y desagaba en el Ponto Euxino cerca de Amiso, entre el Halys y el Thermodonte.

IRISO: lugar de España con 18 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IRITOA (SAN JULIAN DE): feligresía de España con 65 vec., en la prov. de Lugo, part. jud. de Vivero, dióc. de Mondoñedo.

IRKUT: río de la Rusia asiática, (Irkutsk) sale del lago Ichin y desagua en el Angara ó Alto Tunguska cerca de Irkutsk.

IRKUTSK: ciudad de la Rusia asiática, capital del gobierno de Irkutsk, en el confluente del Irkut y del Angara, á los 101° 40' long. E., 52° 16' lat. N. á 420 leguas E. S. E. de Tobolsk. Tiene 20,000 hab. Es sede de un arzobispado; hay 53 iglesias, 2 conventos, gimnasio, seminario, escuela náutica, escuela japonesa y muchos bazares. Hay una fábrica real de paños, y varias de jabon, aguardiente, espejos etc. Comercia con la China y el interior de Rusia.

IRKUTSK (GOBIERNO DE): una de las ocho grandes divisiones de la Siberia á los 94° 12' long. E., 51° 74' lat. N., tiene por límites al E. la provincia de Irkutsk, al O. el gobierno de Tomsk, al N. este mismo gobierno y al S. la Mongolia. Hay bosques inmensos, algunos distritos muy fértiles y minas (entre otras de plata, y de plomo en Nertchinsk). Su capital es Irkutsk. Tiene entre otras plazas, las de Kiakhta, Nijnei-Oudinsk, Nertchinsk, Karensk, Balagansk, Barguzin, Verknei-Oudinsk.

—En lo antiguo se extendía el nombre de Irkutsk á toda Siberia al E. del gobierno de Tomsk, y se dividía en 4 grandes provincias: Irkutsk, Irkutsk, Nertchinsk y Okhotsk.

IRLANDA, Ireland en inglés, «Erin» en irlandés, «Hibernia, Iernis, Juvernía, Scotia major» de los antiguos: una de las Islas Británicas y uno de los tres reinos que componen el reino unido de Gran Bretaña, de la que está separada por el canal de San Jorge ó mar de Irlanda, entre los 51° 15' 55" 15' lat. N., y 8° 20' 15" long. O. Tiene 80 leguas de estension

de N. N. E. á S. S. O. y 55 3/4 de anchura de E. á O., siendo su superficie aproximadamente de 2,271 1/4 leguas cuadradas. Su población ascendía á 8,820,000 hab. en 1841: su capital es Dublin. La Irlanda se divide actualmente en cuatro grandes provincias: Leinster ó Lagenia al E., Ulster ó Ultonia al N., Connaught ó Connacia al O., Munster ó Momonia al S.; estas provincias están subdivididas en 32 condados, á saber:

1.º LEINSTER.

Condados.	Capitales.
Dublin.	Dublin
Louth.	Dundalk.
East-Meath.	Trim.
Wicklow.	Wicklow.
Wexford.	Wexford.
Kilkenny.	Kilkenny
Carlow.	Carlow.
Kildare.	Kildare.
Queen's County.	Maryborough.
King's County.	Philipstown.
West-Meath.	Mullingar.
Longford.	Longford.

2.º ULSTER.

Antrim.	Belfast.
Down.	Downpatrick.
Armagh.	Armagh.
Tyrone.	Omagh.
Londonderry.	Londonderry.
Donegal.	Donegal.
Fermanagh.	Enniskillen.
Cavan.	Cavan.
Monaghan.	Monaghan.

3.º CONNAUGHT.

Leitrim.	Carrick-on-Shannon.
Sligo.	Sligo.
Roscommon.	Roscommon.
Mayo.	Castlebar.
Galway.	Galway

4.º MUNSTER.

Clare.	Ennis.
Limerick.	Limerick.
Kerry.	Tralea.
Cork.	Cork.
Waterford.	Waterford.
Tipperary.	Clonmel.

La superficie de la Irlanda es generalmente llana, y solo al E. es montuosa. Riéganla multitud de ríos; los principales son: el Shannon, el Bandon, el Lee, el Blackwater, el Boyne, el Liffey, el Barrow, el Slane etc. Es preciso añadir á estos los tres grandes canales llamados: Gran-Canal,

Canal real y Canal de Newry. La Irlanda tiene además gran número de lagos, de los cuales son los mas importantes; los de Swilly, Foile, Neagh, Erne, Corrib, Lane ó Killarney etc. Las costas, ofrecen muchas bahías útiles para la navegacion y puertos muy cómodos (Bantry, Cork, Belfast, Dingle, Sligo etc.) Hay en Irlanda excelentes pastos; pero tambien muchos pantanos; los bosques han desaparecido casi totalmente. El clima es templado, pero húmedo y variable. Los principales productos del suelo son la avena, la cebada, y sobre todo las patatas, el lino, el cáñamo etc.; el cultivo del trigo está todavía muy atrasado. Criase mucho ganado, especialmente caballos de corta alzada que son muy estimados, cerdos y cabras; hay laboreo de minas de oro, de plata, de cobre, de plomo, de hierro, cobalto y hulla, canteras de granito y piedras calcáreas etc. La industria está poco desarrollada y consiste principalmente en muselinas, tejidos de algodón, aguardientes, cerveza etc. El campesino irlandés se halla reducido á un estado de miseria, degradacion y embrutecimiento inaudito; fruto de un gobierno tiránico, de la excesiva avaricia de los propietarios de tierras, de la enormidad de los impuestos, y por último de la falta de instruccion. El gobierno de este país está confiado á un virey ó lord lugar-teniente, nombrado por el soberano de la Gran Bretaña. La Irlanda está representada en el parlamento por 52 pares en la cámara de los lores y 100 diputados en la de los comunes. La religion del estado es la de la iglesia anglicana; pero las siete octavas partes de la población profesan la religion católica. El idioma irlandés es un dialecto del céltico, corrompido por la mezcla del inglés.—La historia primitiva de Irlanda es un tejido de fábulas; sábese solamente que en el siglo IV de nuestra era, introdujo en ella San Patrick el cristianismo. Hallábase entonces la Irlanda dividida entre muchos gefes independientes, siendo los principales O' Neit en el Munster meridional, los O' Brien en el Thomond ó Munster septentrional, los O' Connor en el Connaught, etc. En el siglo VI vinieron los daneses y se apoderaron de casi todas las costas, y á principios del XI Brien-Borom, rey de Munster, se hizo dueño de la mayor parte de la isla, pero fué vencido y muerto por el rey de Leinster y los daneses sus aliados (1027). En fin, en 1160 Enrique II, rey de Inglaterra que había incorporado la Irlanda á sus posesiones por una bula del papa Adriano IV (1155) pasó con un ejército á la isla (1171),

y atacados los irlandeses por fuerzas superiores tuvieron que someterse, de cuyas resultas fué nombrado primer virey de Irlanda Juan, hijo de Enrique II. Sin embargo los ingleses no habían sometido mas que una parte pequeña de la isla (los condados actuales de Dublin, Meath, Louth y Kildare); el resto estaba todavía independiente. En 1510 desembarcó en la isla Eduardo Bruce, hermano del rey de Escocia, y fué proclamado rey en Dundalk por los irlandeses que habían permanecido libres; pero fué vencido y espulsado en 1518. El matrimonio del duque de Clarence, hijo de Eduardo III, con la heredera de los reyes de Ulster (1561), acabó la sumision de la isla, sobre la cual los ingleses comenzaron desde entonces á hacer pesar el yugo mas tiránico. Muchos y grandes esfuerzos habían ya intentado los irlandeses para sacudir la dominacion inglesa, cuando en el siglo XVI su oposición á la reforma introducida en Inglaterra por Enrique VIII atrajo sobre ella nuevas persecuciones. Isabel despojó á los católicos irlandeses de la facultad de ocupar los empleos públicos; Jacobo I confiscó todas las tierras de los insurgentes y los bienes del clero católico. En 1650 la Irlanda, que había tomado partido desde 1641 por Carlos I, fué asolada á sangre y fuego por un ejército de Cromwell. En la revolucion de 1688, fieles siempre los irlandeses á los Estuardos porque eran católicos, se declararon en favor de Jacobo II; pero la victoria de la Boyne, ganada en la misma Irlanda por Guillermo de Orange (1690) anonadó sus esperanzas. En 1782 obtuvieron un parlamento independiente; sin embargo, escitados por la Francia, se insurreccionaron en 1796; pero mal apoyada la insurreccion por la república, fué pronto sofocada y volvieron á levantarse los cadalsos. En 1800 el parlamento inglés, queriendo abolir la nacionalidad de Irlanda decretó la union definitiva de ambos países, y suprimió la sombra del parlamento que la Irlanda había conservado; verdad es que se dejó á los irlandeses la facultad de enviar los diputados al parlamento británico (que tomó desde entonces el nombre de Parlamento Imperial), pero se privó á los católicos del derecho de eleccion y de representación. Desde esta época no ha cesado la Irlanda de reclamar la emancipacion de los católicos y aun la revocacion de la Union, y si bien en 1829 en el ministerio de Roberto Peel se acordó la emancipacion, la Irlanda sigue protestando todavía contra la union; empero como este desgraciado país parece hallarse eternamente con-

denado á llorar y padecer, en un mismo año ha visto diezmada su población por el hambre y ha perdido á su principal representante O' Connell.

IRLANDA (MAR DE): designase bajo este nombre la parte del Océano Atlántico situado entre la Inglaterra y la Irlanda. Comunica con el Atlántico al N. por el canal del Norte, entre la Escocia y la Irlanda, y al S. por el canal de San Jorge. Baña las islas de Anglesey y de Man.

IRLANDA (NUEVA): isla del Grande Océano equinoccial, al N. E. de la Nueva Bretaña y al S. E. del Nuevo-Hanover, á los 2° 50'-4° 59' lat. S. y 148° 18'-150° 50' longitud E. Esta isla larga y estrecha tiene unas 64 leguas del N. E. al S. O. y 6 y 1/2 en su anchura media. Esta isla es montañosa y está llena de bosques poblados de pájaros de diferentes especies; hay abundancia de cocoteros y del árbol de nuez moscada. Los indígenas son muy feos, menos atezados que los negros de Africa y sus cabellos son largos y lanudos; son dulces en su trato, sóbrios y muy hospitalarios, pero desconfiados. Hacen con mucha destreza sus armas y sus instrumentos para la pesca y la caza.—Al rededor de la Nueva Irlanda se hallan muchas islas menos importantes, siendo las principales las de San Mateo, del Nuevo Hanover y la isla de los Pescadores.

IRLANDA (INVASION DE LA): Felipe II formó el proyecto de invadir la Irlanda, animado con las ofertas de los católicos descontentos de aquel país. Envió una expedicion al mando de don Juan de Aguilar, y á pesar de que en el derrotero se le apartaron algunas naves, logró desembarcar con 4,000 hombres y apoderarse de Kinsale, al Sud de la Irlanda, donde repartió una proclama á los irlandeses y donde sostuvo el bloqueo de una flota inglesa. Tyrone, gefe de los insurgentes irlandeses, quiso proteger y unirse á la expedicion española; pero derrotado por Montjoy, virey de Irlanda, no pudo lograr su designio. Aguilar viendo cuan poco podia contar con los irlandeses y no esperando socorro de España, conoció le seria imposible resistir á todas las fuerzas de Inglaterra, y se retiró con todos los honores de la guerra, entregando la plaza á los ingleses, bajo capitulacion, y siendo trasportadas en los mismos buques ingleses las tropas españolas, su artillería y municiones.

IRMINUS Ó COLONIA DE IRMIN (HERMAUN, ARMINIUS): idolo de los antiguos sajones; estaba colocado sobre la montaña fortificada de Eresburgo (hoy Stadberg ó Pöderborn). Representaba un hombre armado á la

manera de los germanos, llevando en una mano un estandarte y una lanza en la otra. Era el dios de la guerra: Carlo Magno destruyó este ídolo en 772, así como la fortaleza que le defendía.

IRNERIO, WEBNER ó GARNIER: el reformador de la jurisprudencia de la edad media, nació, según unos, en Alemania, y según otros en Milan ó mas bien en el Bolonés, hacia el año de 1065: su vida es poco conocida: por una especie de tradición se sabe que estudió en Constantinopla, pero es lo mas probable que sus adelantos fueron debidos á su propia y asidua aplicación á la lectura de los juriscónsultos antiguos. Contribuyó mucho á resucitar el estudio del derecho romano descuidado hacia mucho tiempo, y al principio del siglo XII le enseñó en Bolonia con tan brillante éxito, que no pasó mucho tiempo sin que la escuela de esta ciudad se hiciera tan célebre en jurisprudencia como la de Salerno en medicina, habiendo llegado al mas alto grado de esplendor hacia el año de 1110. La gran condesa Matilde que reinaba en Toscana, y el emperador Enrique I, llamaron á Irnerio á sus estados, y fué, según una tradición bastante dudosa, canceller del emperador Lotario II: parece que su muerte ocurrió entre el año 1158 y el de 1150. Se le atribuye la institución de los grados científicos: se conservan suyas algunas glosas que justifican bien poco su reputación: dejó sabios discípulos, de los cuales los mas conocidos son: Azzon, Juan Bulgare, Martin Gosia, Hugo y Juan de Porta Ravennana.

IRNIS: pueblo de Suiza. (Véase **Gronico**.)

IRO: mendigo de Itaca, famoso por su grande estatura y su glotonería: su verdadero nombre era Arneo, pero los amantes de Penelope, le llamaron Iro, por que era el encargado de sus mensages (del griego «eirein» hablar). Como insultaba á Ulises, y quiso sin conocerle prohibirle la entrada en su palacio, el héroe le mató de una puñada. Su pobreza pasó á ser proverbio, quedando el nombre de Iro al que se halla reducido á la mayor miseria.

IROQUESES ó las **SEIS NACIONES:** confederación de las islas de la América del Norte, que habitan hoy, parte en los Estados Unidos (estado de Nueva-York), y parte en el Canadá. Estas seis naciones se llaman los mohawks, los oneidas, los onondagas, los seneecas, los gayugas, y los tuscaroras. Los iroqueses no cuentan hoy mas que 12,000 individuos: son orgullosos, guerreros y valientes, muy dados á la hospitalidad, amigos fie-

les, de una imaginación melancólica; apasionados por el juego y las bebidas espirituosas; el abuso de estos licores, cuyo uso ignoraron hasta la llegada de los europeos, los ha embrutecido y enervado.—En 1605, cuando los franceses llegaron al Canadá, los iroqueses formaron una poderosa liga para hacer la guerra á los adirudaks. Estos pidieron el apoyo de los franceses, y acudidos por Champlain desafiaron descaradamente á los iroqueses; pero los holandeses que habian subido el Hudson hasta la altura de la ciudad actual de Albany, destruyeron la nación de los adirudaks. En las guerras que tuvieron los franceses y los ingleses, los iroqueses se dividieron alternativamente y sirvieron á los dos pueblos. En la guerra de la Independencia se unieron á la Gran Bretaña, y en 1779 las tropas americanas asesinaron gran número de ellos y destruyeron sus pueblos. Desde esta época viven mas reducidos, y son frecuentemente amenazados por los colonos americanos, y su número disminuye insensiblemente.

IROZ: lugar de España con 19 vecinos, en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IRRAUADY: río del Asia. (Véase **IRAUADY**.)

IRRIPO: ciudad antigua de España de que no hay mención en los autores antiguos.

IRTYCHÉ ó **IRTISCH:** gran río del Asia septentrional; nace en los montes Altai en Dzungaria á los 95° long. E., 45° 25' lat. N., atraviesa el lago Dzarang, baña el gobierno de Tomsk (Rusia asiática), al N. del Turkestan independiente, al S. del gobierno de Tobolsk y desagua en el Obi mas allá de Samorovo, á los 60° 45' lat. N. y los 66° 15' long. E. despues de un curso de unas 520 leguas. Son sus afluentes el Ichim y el Tobol.

IRUECHA: lugar de España en la prov. de Soria, part. jud. de Medina-celi, dióc. de Sigüenza, con 170 vecinos y 765 hab. Está situado en terreno desigual y es de moderna fundación.

IRUELA: lugar de España con 53 vec., en la prov. de Leon, part. judicial y dióc. de Astorga.

IRUELOS: lugar de España con 55 vec., en la prov. y dióc. de Salamanca, part. jud. de Ledesma.

IRUESTE: villa de España con 50 vec., en la prov. de Guadalajara, partido jud. de Brihuega, dióc. de Toledo.

IRUIANE: río del Perú formado del Iacuma y del Mayusa; corre al

E. N. E. y se junta con el Mamora por la margen izquierda, á los 12° 20' lat. S. y á 62° 48' long. O. despues de un curso de unas 64 leguas desde las fuentes del Iacuma.

IRUJO: lugar de España con 14 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Estella, dióc. de Pamplona.

IRUN: villa de España en la provincia de Guipúzcoa, part. jud. de San Sebastian, dióc. de Pamplona, con 494 vec. y 2,471 hab. Esta situada en terreno llano entre colinas, es de antigua fundación, y es el último pueblo de España hacia la parte de Francia bañado por el Bidasoa cuyas aguas forman la isla denominada de los Faisanes.

IRUN (ACCION DE): hallándose una columna francesa apostada en las inmediaciones de Irun en 28 de julio de 1813, fué atacada por los españoles que la hicieron retirar con pérdida de consideración.

IRUN (TOMA DE): esta plaza fortificada y defendida por los carlistas, fué atacada por las tropas constitucionales mandadas por los generales Lacy Ewans, Schelly y Cotoner en 16 de mayo de 1837. Empezó el fuego de cañon y fusilería contra las casas fortificadas y obras exteriores de la plaza, las que antes que concluyese el día 16 fueron tomadas á la bayoneta. Durante la noche se estableció una batería contra la puerta llamada de Francia, y al ser de día rompió el fuego, contestado vivamente por los carlistas, á quienes se hacia al mismo tiempo fuego de fusilería, todo al rededor de la muralla. Herido el oficial que mandaba la batería, fué reemplazado por el señor Lujan, oficial de artillería y diputado, el que dirigió los disparos en términos de abrir anchuroso paso á las tropas de Isabel. Lanzáronse estas á entrar en la población y lo consiguieron á pesar de la obstinada defensa de los carlistas que se sostuvieron hasta el último extremo en el fuerte, en el parque y en las casas de ayuntamiento. Las tropas de la reina quisieron vengarse, saqueando la población, de la considerable pérdida que habian tenido.

IRUN: medalla de distinción concedida por la reina Gobernadora en 15 de junio de 1837 para premiar el mérito de las tropas españolas é inglesas que se hallaron á las órdenes de Lacy Evans en el asalto y toma del pueblo y fortificaciones de Irun en 17 de mayo de 1837. Es ovalada, de oro, y en el centro en fondo de este metal, un castillo esmaltado de blanco por detras del cual pasa diagonalmente una espada de color rojo. Al rededor del castillo dos ramas de encina y so-

bre él figurada una cintita azul en que se lee con letras de oro: Irun. En el reverso la inscripción grabada: 17 de mayo de 1837, y al rededor corona de encina verde como en el anverso. Algunos la usan esmaltado el fondo de blanco con el castillo y espada de oro y cinta negra con filetes encarnados.

IRUNELA: lugar de España con 19 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. de Estella, dióc. de Pamplona.

IRURA: lugar de España con 21 vec., en la prov. de Guipúzcoa, partido jud. de Tolosa, dióc. de Pamplona.

IRURITA: lugar de España con 148 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

IRUROZQUI: lugar de España con 16 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IRURRE: lugar de España con 52 vec., en la prov. de Navarra, part. judicial de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IRURZUN: lugar de España con 25 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

IRUZ: lugar de España con 54 vecinos, en la prov. de Burgos, partido jud. de Villarcayo, dióc. de Santander.

IRUZ: lugar de España con 26 vecinos, en la prov. de Burgos, partido jud. de Villarcayo, dióc. de Santander.

IS ó EIOPOLIS, hoy **Hir:** ciudad de Babilonia ó de la Mesopotamia meridional, en el confluente del pequeño río Is y del Eufrates.

IRVINE: ciudad de Escocia (Ayo) á 5 1/4 leguas S. de Ayr, cerca del golfo de Clyde; tiene 5,200 hab.; un astillero, importantes hilanderías de algodón, una gran fabrica de curtidos, otra de cuerdas y un blanqueo; esta ciudad es muy antigua, debió su importancia á un convento de carmelitas que se fundó allí en el año de 1412.

ISA: antiguo nombre de la isla de Lesbos.

ISAAC: hijo de Abraham y de Sara, nació en el año de 1896 antes de Jesucristo. Su madre contaba 90 años y su padre tenia ya cumplidos 100 cuando los ángeles que iban á destruir á Sodoma les anunciaron el nacimiento de un hijo: Sara se rió; pero se cumplió el vaticinio de los ángeles. Sus padres le amaban entrañablemente, ya por su docilidad, ya porque le consideraban como un don que Dios les habia concedido; ademas fundaban en él toda su esperanza, porque le miraban como el único apoyo de su vejez; pero cuando mas satisfecho y complacido se encontraba al lado de su hijo, quiso Dios que lo sacrificase, sin duda para probar has-

ta que grado llevaba su fé para con el autor de todo lo criado; mas Abraham sin titubear un instante decidió cumplir el mandato de Dios, para lo cual un día salió muy de mañana de su casa sin que nadie supiese donde iba, despues de haber mandado á su hijo que le siguiera. El padre y el hijo penetraron en un bosque y cortaron una porcion de leña, que el mismo Isaac condujo sobre sus espaldas hasta el monte Moriah; mas cuando á él hubieron llegado, Abraham dijo á su hijo Isaac la voluntad del Señor, anunciándole al mismo tiempo que se preparara al sacrificio, al cual se prestó el jóven lleno de humilde resignación. Ya iba á descargar el golpe de la cuchilla sobre tan querida víctima, cuando el brazo del Señor le detuvo y dispuso que en vez de Isaac fuese sacrificado un cordero que se presentó á la vista de Abraham. Isaac continuó en la compañía de su padre, observando siempre la misma conducta, los mismos sentimientos de obediencia y sumisión. Su padre le casó con Rebeca, de la cual tuvo á Esau y á Jacob; murió Isaac á la edad de 180 años, y desde los primeros de su vejez se habia quedado ciego.

ISAAC COMNENO: emperador griego, hijo del prefecto de Oriente; proclamóse emperador en 1057, en lugar de Miguel Estratitico que acababa de ser derribado del trono. Débil é incapaz de gobernar abdicó en favor de Constantino Ducas el año de 1059, y se retiró á un monasterio, donde terminó sus dias el año 1061.

ISAAC (EL ANGEL): emperador griego, ocupó el puesto de Andrónico Comneno en 1185: fué elevado á la dignidad de emperador por el pueblo en el instante mismo en que Andrónico le hacia conducir al suplicio; pero llegó á hacerse odioso por su relajación y fué destronado por su hermano Alejo que tambien mandó que le sacaran los ojos (1195). Isaac volvió á subir al trono con el auxilio de las cruzadas; pero seis meses despues fué nuevamente destronado y condenado á muerte por Alejo Ducas á la edad de 50 años.

ISABA: villa de España con 188 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

ISABARRI: lugar de España con 15 vec., en la prov. de Lérida, partido jud. de Sort, dióc. de la Seo de Urgel.

ISABEL (SANTA): hermana de San Luis, rey de Francia, fundó al monasterio de Longchamp, cerca de Paris, en 1260, y falleció en 1271. Su fiesta se celebra el 22 de febrero, día de su muerte, y el 31 de agosto.

ISABEL (SANTA): judía, esposa de Zacarias, madre de San Juan Bautista, precursor del Mesias: era de la familia de Aaron. Un ángel anunció á Zacarias, que apesar de hallarse su muger en una edad muy avanzada pariría un hijo, y en efecto concibió el precursor del Mesias y ocultó su embarazo por espacio de cinco meses. Hallándose en el sexto, su prima Maria Santísima atravesó los montes y llegó á Hebron á visitar á Isabel y esta exclamó: «¿De dónde me viene tanta dicha, que la madre de mi redentor venga de este modo á verme? Pues así que vuestra voz ha herido mis oídos, el hijo que llevo en mi seno se ha conmovido de gozo.» Acompañó Maria á Isabel hasta el nacimiento del Bautista, á quien su madre quiso que se le pusiera este nombre, y Zacarias que era mudo lo escribió sobre una tablilla. Los orientales creen que Isabel salvó milagrosamente á su hijo cuando la degollación de Herodes de los niños del país de Belen, y que despues se retiró á un desierto en donde terminó sus dias.

ISABEL DE HUNGRIA (SANTA): hija del rey de Hungria Andrés II, nació en 1207, murió en 1251; se casó á los 14 años con Luis IV, langrave de Turingia, ofreciendo entonces la corte de Marburg, residencia del langrave, un espejo de la práctica de todas las virtudes cristianas. Fué Isabel tan caritativa que sus pingües rentas eran el verdadero patrimonio de los pobres. Ella misma cardaba é hilaba la lana para el uso de estos; todos los dias se distribuían á las puertas de su palacio abundantes provisiones á los que se presentaban; fundó hasta dos hospitales, uno al pie del monte donde estaba situado el castillo de Marburg, y otro en que se mantenian constantemente 28 personas necesitadas; con una paciencia verdaderamente santa y con una caridad egemplar curaba ella misma á los leprosos y tíñosos, como nos manifiesta con tanta verdad el magnífico cuadro de nuestro inmortal Murillo, que forma hoy el principal adorno de los salones de la Academia de Nobles artes de Madrid. Su esposo el langrave Luis, murió en la guerra santa de Palestina en 11 de setiembre de 1227 de resultados de una calentura maligna. Isabel recibió este golpe con la resignación que le acompañó siempre en todas las vicisitudes de su vida y dijo llorando amargamente: «Si mi marido ha muerto, yo prometo tambien morir para mi misma y para el mundo en todas sus vanidades.» Nombro regente del reino Enrique, hermano del difunto langrave, bajo pretesto de que Isabel disiparía en limos-

nas todas las rentas del estado, sufrió este tratamiento con una paciencia heroica y se retiró al lado de su tío, obispo de la ciudad de Bamberg, quien la proporcionó una casa muy cómoda cerca de su palacio y la asistió en todo lo necesario. En los últimos años de su vida fué reintegrada en todos los derechos que como a viuda de un príncipe le correspondían, y se le restituyó el castillo de que había sido espulsada y en el cual murió, dejando tres hijos, Hernán II, que fué langrave de Turingia, Sofía, que casó con Enrique II, duque de Brabante, y Gertrudis, abadesa de Aldenberg, canonizada por Clemente VI. Se celebra á esta santa el 19 de noviembre. Mr. de Montalembert ha escrito su «historia» en 1838.

ISABEL DE FRANCIA: reina de Inglaterra, hija de Felipe el Hermoso; se casó en 1508 con Eduardo II rey de Inglaterra. Viéndose despreciada de su marido á quien gobernaban indignos y desleales consejeros, pidió socorros extranjeros y se apoderó de la persona del rey, le declaró incapacitado para reinar, y se hizo proclamar regente de su hijo Eduardo III (1526). Concedió toda su confianza á un joven barón amante suyo, llamado Rogerio Mortimer, que no temió terminar los días del desgraciado Eduardo II por medio de un afrentoso suplicio (1527). El joven Eduardo III indignado se emancipó entonces de la tutela y sorprendió á Isabel y á su favorito (1530), envió á Mortimer al cadalso y condenó á su madre á una eterna prision, donde falleció al cabo de 28 años. Como Isabel era la primogénita de la familia real de Francia, Eduardo III y sus sucesores pretendieron tener derecho á la corona, derechos que despues de la ley sálica, no eran de ningun modo fundados, pero si fueron un pretexto de largas y sangrientas guerras entre las dos naciones.

ISABEL DE BAVIERA: reina de Francia, hija de un duque de Baviera, se casó en 1535 con Carlos VI rey de Francia. De resultas de su demencia ocurrida en 1592, se puso Isabel á la cabeza de un consejo de regencia, del cual formaron parte el duque de Orleans, hermano del rey, y Juan Sin-Miedo, duque de Borgoña. No transcurrió mucho tiempo, sin que se levantase entre estos últimos personajes una funesta rivalidad, de la cual nació la querrela de los Borgoñones y de los Gascones. Isabel favoreció al duque de Orleans, con el cual aseguraron que meditaba proyectos criminales; el duque de Borgoña para vengarse, mandó asesinar al de Or-

leans (1407). Isabel, á pesar de su resentimiento consintió entrar en tratados con el duque de Borgoña, á fin de conservar el poder, y hasta despues del asesinato de Juan Sin-Miedo (1419), se la vió siempre unida al sucesor de este duque, Felipe el Bueno, para entregar á Francia en manos de los extranjeros y despojar á su propio hijo Carlos VII. Con este objeto firmó el infame tratado de Troyes, que hacia pasar la corona á las sienes de Enrique V, rey de Inglaterra (1420). Despues de la muerte de Carlos VI y de Enrique V, no hizo ningun papel importante, y murió universalmente despreciada el año de 1455.

ISABEL DE AUSTRIA: hija de Felipe II, rey de España, y de Isabel de Francia, fué propuesta por el gabinete español, como nieta del pariente mas próximo de Enrique, para ocupar el trono de Francia, con perjuicio de Enrique de Navarra. Cuando Felipe II perdió del todo la esperanza de colocar la corona de Francia en las sienes de su hija, la casó con Alberto, hijo de Maximiliano II (1598), y la dió en dote la soberanía de los Países Bajos y el Franco Condado. Isabel acompañó á su esposo en sus guerras contra los holandeses: habiéndose hallado en el sitio de Ostende, dicen que juró no mudarse de ropa blanca hasta haber tomado la plaza. Ostende se estuvo resistiendo por espacio de tres años, de suerte que la ropa blanca que llevaba puesta esta princesa tomó un color leonado, al cual se dió desde entonces el nombre de color Isabel. Fué privada de la soberanía de los Países Bajos por el rey de España Felipe IV, su sobrino, que no la dejó mas que el título de gobernadora: defendió á Brabante contra los repetidos ataques del príncipe de Orange, y desbarató una conspiracion que se tramaba para erigir á los Países Bajos católicos en republica. Falleció el año de 1655.

ISABEL: reina de Hungría, hija de Vladislao Lokietek, rey de Polonia, casó en 1519 con Caroberto, rey de Hungría. Despues de la muerte de su hermano Casimiro, rey de Polonia, gobernó durante diez años este país en nombre de su hijo primogénito, Luis, rey de Hungría y de Polonia; pero los polacos descontentos de su administración la obligaron á retirarse en 1580. Se le debe la invencion del perfume llamado «agua de la reina de Hungría».

ISABEL DE BOSNIA: reina de Hungría, hija de Esban, rey de Bosnia, se casó con Luis el Grande, rey de Hungría y de Polonia. A la muerte

del rey (1582) fué nombrada regenta del reino y tutora de su hija Maria. Habiendo Carlos de Durazzo, rey de Nápoles, invadido la Hungría y la Polonia, encerró á la madre y al hijo en una estrecha prision, donde permanecieron hasta 1586, época en que Durazzo fué asesinado. Isabel recobró su corona; pero al poco tiempo fué destronada por Gionard, gobernador de Croacia, partidario de Durazzo.

ISABEL DE INGLATERRA: hija de Eduardo IV y de Isabel Woodville, nació en 1446, era el último vástago de la casa de York. Casó en 1486 con el rey Enrique VII de la casa de Lancaster. Este matrimonio tuvo por objeto extinguir el odio de las dos familias rivales, confundiendo sus derechos, y fué acogido con júbilo por la Inglaterra; pero Isabel, á pesar de sus virtudes, no pudo conciliarse el afecto de Enrique que veía en ella una rival mas que una esposa, y murió abrumada de pesares en 1502.

ISABEL: reina de Inglaterra, hija de Enrique VIII y de Ana Bolena, nació en 1555. Aunque su padre la habia declarado ilegítima é incapaz de reinar, revocó esta declaracion en su testamento, é Isabel subió al trono á la muerte de su hermana Maria en 1558. Uno de sus primeros actos fué restablecer la religion protestante que Maria habia proscrito, y constituirse jefe de la iglesia. Bajo su reinado florecieron la agricultura, el comercio y la marina, y se hicieron grandes economías en la hacienda; pero empañó su gloria por la conducta que observó con la infortunada reina de Escocia Maria Estuardo. Irritada contra esta princesa que habia cometido la imprudencia de tomar el título de reina de Inglaterra; pero cuya principal falta consistía en ser mas hermosa que ella, promovió disturbios en sus estados, la llamó á Inglaterra, donde la retuvo prisionera, la envolvió en una acusacion de atentado contra su persona, llevando su rencor hasta mandar decapitarla (1587). Con pretexto de vengar esta muerte, armó Felipe II, rey de España, contra la Inglaterra una escuadra formidable, la Armada Invencible, escuadra que como es sabido pereció en una borrasca tremenda, (1588). Isabel envió en seguida socorros á Enrique IV, ocupado en conquistar su reino (1590), reprimió á los irlandeses que la España habia sublevado (1600), y defendió muchas veces á los Países Bajos atacados por los españoles. Muchos soberanos solicitaron la mano de esta princesa, y en mas de una ocasion invitó el parlamento á fijar su eleccion;

pero jamás quiso casarse. Sin embargo tuvo muchos favoritos: los mas célebres son Dudley, conde de Leicester, y Roberto, conde de Essex. Habiéndose sublevado este último contra ella, hizo que le condenaran á muerte; pero apenas se ejecutó la sentencia, se arrepintió de su conducta y llena de dolor murió al poco tiempo en 1603, designando por su sucesor á Jacobo, rey de Escocia, é hijo de Maria Estuardo. Isabel gobernó con un despotismo casi absoluto y convocó pocas veces el parlamento. Esta princesa reunía á las cualidades de un gran rey, todas las debilidades de una muger, coqueteria, vanidad, celos y falsía.

ISABEL ESTUARDO: reina de Bohemia, era hija de Jacobo I, rey de Inglaterra, y casó en 1615 con el elector palatino Federico V, á quien los estados de Bohemia ofrecieron la corona en 1619. Mas firme y mas ambiciosa que Federico, le decidió á aceptar la oferta peligrosa que se le hacia, y despues de la batalla de Praga (1620), que les arrebató la corona, quiso participar de todos los peligros de su marido. Murió en Londres en 1632.

ISABEL DE PORTUGAL: esposa segunda del rey don Juan II de Castilla y de Leon, era hija del infante don Juan de Portugal y de doña Isabel de Barcelos. El condestable de Castilla don Alvaro de Luna, que dominaba la voluntad de su soberano, y sin tomar su parecer, contrató el matrimonio de Isabel con don Juan, el cual se celebró en Madrigal en el mes de agosto de 1447. Disgustado don Juan de la conducta de su ministro don Alvaro, consultó con su esposa acerca de su prision; y esta con el talento precoz que la distinguía, le aconsejó que le trasladase á la ciudad de Valladolid, donde ella con la condesa de Ribadeo facilitaria el logro, como en efecto se verificó, despues de algun tiempo, haciéndole prender en Burgos y trasladándole á Valladolid, donde, segun el maestro Florez, fué dego lado para escarmiento del orgullo y ambicion mundana. Doña Isabel tuvo dos hijos de don Juan: doña Isabel, despues reina gloriosa de España con el nombre de Isabel la Católica, y don Alfonso, á quien el rey se inclinaba á dar el cetro, por algunos disgustos que le habia proporcionado el príncipe don Enrique, hijo de su primera esposa doña Maria de Aragon; pero cuya idea no efectuó por no esponer el reino á una guerra civil. Murió don Juan en Valladolid en 1454, y doña Isabel sintió tanto esta pérdida, que fué acometida de una especie de enagenacion mental, por lo

cual y por no ser madre del príncipe heredero, se retiró de la corte, fijando su residencia en Arévalo. Allí era tratada con la mayor consideracion, y visitada de tiempo en tiempo por su hija, hasta que falleció el día 15 de agosto de 1496, despues de 42 años de viudez, y reinando ya en Castilla, doña Isabel la Católica. Su cuerpo fué sepultado primeramente en el convento de San Francisco de aquella villa; pero nueve años despues su hija mandó trasladarle al real monasterio de Miraflores de Burgos al lado de su esposo el rey don Juan.

ISABEL DE PORTUGAL: reina de España y emperatriz de Alemania. Nació en Lisboa en 25 de octubre de 1505. Era hija del rey don Manuel de Portugal y de doña Maria, hija de los reyes Católicos. Casó el 10 de marzo de 1526 con su primo el emperador y rey don Carlos V, celebrándose las bodas en Sevilla con la mayor magnificencia. Era tal la hermosura de doña Isabel, que su esposo segun dice, la dió por divisa «Las Tres Gracias», teniendo una en la mano una rosa, otra una rama de mirto, y la última otra de encina con fruto, para simbolizar con este ingenioso grupo, su belleza, el amor que la tenia, y fecundidad: las Gracias llevaban esta divisa: «Hæc habet et superat.» Nacieron de este matrimonio el célebre príncipe Felipe II y los infantes don Juan, don Fernando y doña Maria, que tambien llegó á ser emperatriz. Cuando las atenciones de la guerra obligaron al emperador á ausentarse de España, doña Isabel quedó nombrada gobernadora del reino, y nada dejó que desear á su esposo ni á sus súbditos. Contaba solo 56 años, cuando murió en Toledo en 1.º de mayo de 1559. Su cadáver fué trasladado á Granada; pero se desfiguró tanto, que don Francisco de Borja, marqués de Lombay, uno de los encargados de la traslacion, al tiempo de verificar la entrega no se atrevió á dar fé de ser aquel el cuerpo de la emperatriz, sino que aseguró que: «segun la custodia con que le habian llevado, no podia ser otro.» Dicese que causó tal impresion en el marqués el horroroso aspecto del cadáver de una muger que habia sido tan hermosa, que aquello y no otra cosa le impelió á abandonar el mundo y entrar en la compañía de Jesus, donde se hizo tan célebre por su santidad.

ISABEL DE CASTILLA: princesa de Gales. En la «Historia de Inglaterra», en la Galeria de mugeres fuertes del P. Lamoyne, en la Coleccion de biografías de mugeres célebres de Mad. Dufrenoy, y algunas otras

obras de este género, se hace un cumplido elogio de Isabel de Castilla, esposa de Eduardo, príncipe de Gales, con motivo de cierto acto que prueba hasta que punto llevaba esta princesa española el heroísmo de su amor conyugal. Eduardo fué herido en un costado con flecha envenenada, y los médicos despues de apurar todos los recursos de la ciencia, declararon unánimemente que era inevitable su muerte si no se hallaba una persona con bastante valor para aplicar sus labios á la herida y hacer la succion del veneno en ella depositado; en la inteligencia de que aquel servicio costaria la vida á cualquiera que lo prestase. Nadie se determinó á curar al príncipe por semejante medio, pero Isabel de Castilla, en cuanto llegó á entender que aun quedaba aquel resto de esperanza para conservar la vida de su amado esposo, aguardó á que se durmiese y practicó con la mayor eficacia la succion indicada. Bien se debiera á esto, bien á que la herida no fuese mortal de necesidad, parece lo cierto que el príncipe de Gales curó de su dolencia, y la princesa no espermentó el resultado funesto que los médicos habian predicho. Los escritores contemporáneos consideraron esta curacion como un prodigio del amor conyugal.

ISABEL DE CASTILLA: reina de Castilla, hija de don Juan II y de Isabel de Portugal, y hermana de Enrique IV llamado «El Impotente», nació en Madrid el día 22 de abril de 1451. Pasó sus primeros años al lado de su madre en la villa de Arévalo, sin fausto ni ostentacion, circunstancia que, como dice muy bien el P. Flores, la libró del contagio de las adulaciones, mirando así las cosas por su mérito para cuando llegase á ceñir la corona. Dotada de un carácter varonil, de una comprension y amabilidad encantadora, se captó facilmente el aprecio y la simpatía de los grandes y del pueblo, que desde luego fijaron en ella sus miras para elevarla al trono de Castilla, trono que rehusó con el mas noble desinterés cuando se lo ofrecieron en Avila los parciales de su hermano el príncipe Alfonso, porque no queria privar de sus derechos á su hermano Enrique, «mereciendo, dice Flores, mas aplauso por lo que renunció, que por lo que hubiera conseguido.» Sin embargo de esta renuncia fué jurada en 1468 heredera de los reinos de Castilla, y desde luego los señores principales empezaron á tratar de su casamiento, eligiendo por esposo de Isabel á don Alfonso, rey de Portugal; pero aquella habia ya designado para dar su mano á Fernando,